
ГАННОВЕР, 
ЗАРПЛАТА 
И... ТАЛОНЫ

Н а Всемирной выставке компьютерной техники, 
информации и телекоммуникаций в германском городе Ганновере, 
где демонстрировалось свыше 6500 экспонентов со всех уголков 
планеты, были представлены стенды Украины. Дебютант  
выставки  —  экспозиция Чернобыльской АЭ С  — привлекла 
внимание посетителей и специалистов. И, как подчеркивает 
газета “Урядовий кур'єр ”  они открыли для себя то, что в 
Славутиче живут не только нормальной, полноценной жизнью, 
но и занимаются научными разработками. Приятно! 
Корреспондент “Н овост ей Ч А Э С ” попросил проком
ментировать этот факт руководителя нашей делегации, 
заместителя генерального директора Н. А. Павлову:

— Эта новость меня порадовала вдвойне. Нужно 
подчеркнуть, что среди всех участников выставки наша станция 
была единственной среди АЭС мира. А ведь было немало 
скептиков в целесообразности нашего участия, тем более, что 
отбор претендентов был достаточно строгий. По итогам 
международной выставки в Киеве нас включили в состав 
экспозиции Украины. Тогда я немного недоумевала и не могла 
понять, почему такое, сравнительно небольшое в масштабах 
Украины, предприятие как ЧАЭС приглашают на выставку. 
Ведь есть что показать нашей державе. Но в процессе подготовки 
стало очевидным и другое: в Украине есть предприятие, которое 
не разрабатывает новейшие программы, а может их внедрить и 
освоить. Это тоже большое достижение. Американский продукт
— смарт-система, немецкий — система управления 
предприятием, которые у нас внедряются, говорят о высоком 
авторитете наших специалистов. Поэтому не случайно нас 
решили показать миру, продемонстрировав то, что есть 
предприятие с передовыми информационными технологиями.

Большое внимание уделили подготовке объединенной 
украинской команде Президент Леонид Кучма, Премьер- 
министр Евгений Марчук. И это не случайно. Ведь сейчас 
Украина относится по своеобразному рейтингу стран к группе 
"Е"  Представляете А, Б, В... Где мы находимся? Что это значит 
для Украины? С финансовой точки это, к примеру, Аргентине 
дают кредиты под проценты и плюс 0,5% страхового риска. 
Украине также предоставляют кредиты, но... при 5-6% риска. 
И разговаривают с нами, как со страной с примитивным укладом 
жизни в государстве. Поэтому успешное участие во Всемирной 
вы ставке дает возможность Украине на более глубокое 
сотрудничество с зарубежными партнерами.

Высокая оценка нашей экспозиции — яркое свидетельство 
того, что наш коллектив с поставленной задачей справился 
успешно, несмотря на мое отсутствие в Германии. Мне не 
пришлось поехать в Ганновер по той причине, что 
экономическая ситуация в Украине становится день ото дня все 
сложнее и сложнее, а иногда почти неуправляемой. Заработная 
плата за февраль оказалась на грани срыва. И  когда все дороги 
вели в Ганновер, мне пришлось ехать в Киев и решать 
сложнейшие вопросы получения зарплаты. Хочу подчеркнуть: 
преодолеть все сложности мы смогли с помощью кредитов. 
“Живые” деньги на наш счет не поступают вообще. Но, несмотря 
на критическую ситуацию, деньги выплачены, хотя и с 
некоторой задержкой.

—  Надежда Анатольевна, издан приказ о выплате премии 
за выслугу лет талонами. Часть персонала сетует на то, что в 
ОРСе цены выше и ассортимент похуже, да и краткий срок 
реализации талонной премии. Как Вы объясните эту ситуацию?

— Краткий срок реализации талонов связан с тем, чтобы 
избежать подделок. Для этого мы каждый раз, издавая талоны, 
вносим изменения в тексты, в оформление печати, что делает 
их не похожими на предыдущие выпуски. А экономические 
диверсии нам совершенно ни к чему. Это с одной стороны. А с 
другой — можно и не выдавать талоны, дабы не вызывать 
недовольства определенной части работников. Можно сидеть и 
сложа руки ждать, когда же родное правительство погасит долги 
за выработанную электроэнергию. Нет! Мы должны искать, 
находить и принимать решения. А не выдавать совсем талоны
— тоже не выход... Еще раз подчеркну: “живых” денег нет на 
выплату четырнадцатой зарплаты.

Мы запросили в ОРСе сведения о наличии товаров. Есть 
там и продовольственные и промышленные товары. А ведь 
справка дает возможность выбора и других вариантов: оплату 
коммунальных услуг, погашение ранее полученных кредитов, 
ссуд. А главное — мы не нарушаем принцип добровольности. 
Люди могут и не получать талоны, а ждать, когда поступит 
наличка. И здесь я хочу обратиться к итогам февральской 
талонной выдачи. Большинство людей воспользовались 
талонами и с выданной суммы ста миллиардов на выплату 
наличкой вернулось только двадцать. Мы разработали график 
выдачи этой суммы. В апреле получат деньги основные цеха, а 
в мае — вспомогательные. Сейчас самое главное — выдержка и 
понимание наших работников в данном экономическом 
беспределе, несмотря на который мы ищем оптимальные пути 
решения проблемы. Это должны четко понимать все.

— И  еще один вопрос наших читателей. Жена имеет смарт- 
карту, а муж — нет. Может ли супруг положить свою премию 
на карточку жены?

— Пусть отдаст талон жене и нет проблем. По этому поводу 
должна заметить, что многие владельцы смарт-карт вносят 
зарплату на свой счет. Почему? Ответ весьма прост: это 
приносит в наше нелегкое время гарантированные проценты 
прибыли.


